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滿足的喜樂 

信息經文：詩篇 16:8-11，「
8
我將耶和華常擺在

我面前，因他在我右邊，我便不致搖動。
9
因此，

我的心歡喜，我的靈（原文是榮耀）快樂；我

的肉身也要安然居住。
10
因為你必不將我的靈魂

撇在陰間，也不叫你的聖者見朽壞。
11
你必將生

命的道路指示我。在你面前有滿足的喜樂；在

你右手中有永遠的福樂。」 

什麼是「把上帝擺在我的面前」？ 

詩篇這段話有一點難明白，一處是第 8 節，一處是第 11 節。 

第 8 節說，「我將耶和華常擺在我面前，因他在我右邊。」我

們怎麼把上帝擺在我們面前？怎麼把「耶和華常擺在我右邊」？ 

我們基督徒沒有偶像，甚至有些教會連十字架都沒有。不管

有沒有十字架，我們怎麼把上帝擺在我們的前面、擺在我們右邊，

我們就不搖動？ 

如果不小心看，真會覺得字面的意思是，我們基督徒擺一個

偶像在車子裡，而且擺在駕駛座的右邊，我們就有平安。 

又第 11 節，「在你面前有滿足的喜樂」。問題是我們從來沒有

看過上帝，也不知道上帝的面是怎麼樣，我們如何坐在、站在上

帝的面前？ 
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如果按第 9、10 節說的，要能夠「心歡喜，靈快樂，肉身安

然居住，靈魂不會被撇在陰間，聖者不會朽壞」，原因就是：我們

常常把耶和華擺在我們的面前。所以，關鍵也在這裡：我們怎麼

把上帝擺在我們面前？你可以擺聖經、十字架，但如何把上帝擺

在我們面前？如何又活在上帝面前，說我們有滿足的喜樂？ 

我當然相信這是一個非常擬人化的說法，因為我們的上帝並

不是可以做一個像的。但我非常相信，也盼望所有人能學會一件

事：就是上帝是很真實的在我們的右邊。 

在新約，彼得和保羅都引用這段經文來講到耶穌的復活（徒

2:25-31，13:32-39）。所以那個「我」，不僅是指大衛，也是指耶

穌。耶穌歡喜快樂，因為相信上帝必不將他的靈魂撇在陰間，也

不叫他的肉身見朽壞，而他也是把上帝擺在他的面前。 

問題，什麼是「把上帝擺在我的面前、右邊」？ 

一、他是我的最愛 

從詩篇 16:1-7 可以瞭解，「把上帝擺在我的面前、右邊」，意

思就是讓上帝成為我們的至寶、至愛、唯一信靠的對象，也就是

我們心中常常有主。這當然要求聖靈來幫助我們。 

我問過我兒子：「神是我們的至寶、至愛嗎？」他們在教會、

牧師之家長大，答案當然是「是」，因為他們天天被灌輸這樣的概

念了。我就換個方式來問：「如果上帝應允你，把他自己給你，你

要這個，還是你要擁有一個非常傲人的身高、強壯的肌肉、英俊

的外貌？」另外，「你要擁有很多的聰明，以致可以拿到哈佛的博

士，還是你要上帝自己？」另外，「如果給你一個選擇，你可以有

很多漂亮的、喜歡你喜歡得不得了的女朋友，還是你喜歡有上



3 

 

帝？」最後，「如果上帝給你一個選擇，一個是『耶和華是你的產

業』（詩 16:5），一個是他把許多的金錢給你，你要哪一個？」結

果我還算高興的發現，我兒子是一個誠實的小孩子，他沒有說要

上帝。 

事實上，我想包括我們這些傳道人、基督徒在內，恐怕都不

太知道什麼叫做「把耶和華常擺在我的面前」。上帝不是東西，怎

麼擺？ 

你在談戀愛時還可能常常把你女朋友的照片擺在前面，或把

你兒女的照片放在口袋裡常常看；你在心有所思、所念的時候，

會把那件事常放在你的心裡。又比方你有喜歡的事（像打籃球、

談政治等等）常常把這活動、話題放在你的右邊。這裡，大衛告

訴我們，耶和華常常是在他的右邊。用人間的一些例子來講，就

像談戀愛時朝思暮想的就是對方，或像有的小孩子非常需要媽

媽，一離開媽媽就哭。 

從這些例子，我希望能表達，將耶和華擺在我們的面前、右

邊，就是：上帝是我們的喜悅，是我們的心上人，是我們日有所

思，夜有所夢，不論坐下、行走、躺下都想到的對象，而且他很

重要，我們隨時都在倚靠他、仰望他。 

二、他是我的引導 

除此之外，將耶和華擺在我們的面前、右邊，也有引導我們

的意思，就是：上帝隨時在指教我們，將生命的道路指示我們，

使我們在他面前有滿足的喜樂。但我不知道人間有什麼例子可以

舉。 

也許就用這兩個例子來想：我們真是要更多、更深的倚靠上
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帝，以上帝為樂；更多的知道在每件事上，我們都需要從神得到

指引，不可以自逞聰明。因此「把神擺在面前、右邊」，很多時候

就是「把上帝的話放在心中」、「對聖靈充滿渴慕」。不過這樣講，

恐怕還是有些抽象、需要提醒的地方，因為最熟悉上帝話語的法

利賽人，從來沒有把上帝擺在他們的右邊。我們「把上帝的話擺

在面前、右邊」，是一種對上帝話的真實倚靠。 

勉強想到另外一個例子，就是在我們出去旅行時，需要有好

的地圖或衛星導航擺在我們旁邊。但我也要說，好的地圖或衛星

導航，從來對我們都沒有吸引力。你們有誰愛的就是地圖或衛星

導航？我想這是相當奇特的一種喜好。地圖或衛星導航可能非常

有用，但並不是我們很喜好的東西。我們的主是我們的地圖或衛

星導航，這勉強可以同意；但我們的主是我們很喜愛、常常親近

的東西嗎？ 

我們都希望每一個來到教會的人，不是他要見識我們的招待

多周到、節目多豐富，而是他能夠認識耶穌。如果我們有這樣的

心志，我想神真是把很大的愛心放在我們心中，讓我們知道他的

美、他的善、他的慈愛、他的智慧、他的能力。 

每次講到這些，我就覺得詞窮，因為講上帝的美善、偉大，

很多時候就有一點像在教三民主義、國父思想、四書五經，雖然

是必修的、很重要的，但聽的人會覺得很無聊，或覺得這是一個

口號。 

但再無聊、再是口號，我們還是得講，因為這是聖經的話，

我們需要在生活中經驗聖靈不斷地更新，讓我們知道上帝的慈

愛、可愛，以至於那愛和恩典在我們心中，讓我們自己脫胎換骨，

讓我們對父母、子女、同工更好，對陌生人更良善、更勇敢述說



5 

 

福音。 

我深深相信，所有的良善必須從上帝的恩典而來，問題是：

我們不大感覺他有那麼良善。 

說老實話，我相信你來信友堂或信友堂任何一個團契，你很

快可以體會到輔導或弟兄姊妹那強烈的愛和關懷，因為我知道有

很多團契這方面做得相當好，又柔和、又體貼、又周到，都有一

個心是要讓你知道上帝，上帝這麼好。但這一點，起碼對我這作

牧師的來講，我還是覺得很難表現。我們都熟悉，耶穌釘十字架、

耶穌從死裡復活、紅海的分開，但那些是好遠好遠以前的事，今

天有嗎？ 

我還是說，不管我們經歷、感覺到教會、團契多少，我們沒

有辦法避免，或說沒有辦法換別的方式，讓人認識耶穌。我想到

大佈道家慕迪有這樣一個立志：就是他每次講道，都要假定這是

這些人一輩子唯一一次能聽到福音的機會。他之所以這樣，是因

為曾有過一個慘痛的經驗（這經驗不一定是錯，但有這樣的反省

是好的），他曾經在一次講道完，一個慕道的青年人想跟他談話。

慕迪就跟他講：「這事慢慢來，你回去考慮一個禮拜再來。」那青

年回去的那天晚上，就發生了芝加哥大火，他再沒有看到這青年

了。 

我不是要把我們的生活弄得那麼緊張，有時傳道人會這樣

講：「要假定這是你的家人在世上的最後一天。」於是我們就對他

們很好。但通常我們也知道這不是最後一天，所以常常會又對他

們發脾氣，或心想明天再對他們好一點。好像要活出這些良善、

對人的關心和傳福音，常常是很困難的。 
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我在電視、電台講道的時候，也有很大的痛苦，或可以說很

小的信心。有傳播媒體的弟兄跟我講：「現在的有線電視約 100
台，照統計，大家換台的速度，大概那畫面要在半秒鐘的時間內

吸引他，否則他就轉台。」半秒鐘，他覺得無聊，就換一個台了。

我在攝影機前面就在想：每半秒鐘都要讓人覺得好看、好聽，真

是困難；或許我連半秒鐘的機會都沒有。因為臉孔已經不是能吸

引人的，然後講的內容又是那麼樣板性的，誰會聽？馬上就換掉

了。所以，我在電視、電台，甚至這裡講道，若有人聽，我都覺

得是一個神蹟。 

或許人聽到很好的詩歌或動人的見證時，有一些感動，但聽

到一篇道，講著「上帝充滿了恩典、慈愛、聖潔、良善，你要歸

向他。」（我們所有講道的目的就是這個。）我根本沒有任何的信

心，這些話能達到人的心中。因為一般來講，上帝的話、福音、

耶穌的救恩，對我自己、對我的兒女、對不信主的人、對多數的

人而言，都是「我們知道啦，神的偉大、慈愛，很好，但好像不

太能打動我的心，不太能夠叫不信主的人就接受，也不太能夠叫

我們這些基督徒聽到上帝的話就覺得有力量」。 

我們能繼續傳講、繼續愛嗎？怎麼辦？還是只有兩個辦法。

尤其是在教會裡服事的弟兄姊妹，我覺得我們不能改變政策，雖

然我看很多教會傳道人改變了政策。 

１.要有上帝的話 

第一個，任何一個聚會，我們主要是傳揚上帝的話，不管你

覺得它多麼的無聊，令人厭煩，我都盼望弟兄姊妹能夠聽。我也

知道這個世代是這樣的，但我們還是相信上帝的話是有力的。 
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２.要有上帝的靈 

第二個，我們需要上帝的聖靈在我們（不管是傳道人、輔導、

平信徒）的心中工作，使上帝這非常有力量的話，在我們的心中

是重要的；且使我們知道上帝真是美好，而離開他真是痛苦。如

同大衛說：「我常將耶和華擺在我的面前，他總在我的右邊，我總

想到他。」好像我是一個談戀愛的人，總想到我的女朋友；好像

我是一個小孩子，總想到照顧我的母親，一旦看不到我所愛的媽

媽，我就會哭、就會怕、就會無所適從，因為我不能沒有他，我

時時需要倚靠他。 

我巴不得每一個基督徒對上帝是這樣的態度。當我們是這樣

的態度時，就會越發體會到上帝能力的浩大，和我們自己如果離

棄上帝、落了單的危險。 

３.要有十字架 

再者，你說：「好吧，那我們就一方面講上帝的話，一方面禱

告，求上帝的道在我們心中，因為聖靈活出來。」這也是對的，

不過我發現，「聖靈使上帝的話在我們身上變成真實的、有力量

的」，是需要經歷十字架。所謂經歷十字架，就是經歷到我們不喜

歡的事、經歷到上帝對我們的修剪。 

這是大衛的道路 

想想這一詩篇是在什麼情況下寫的？「耶和華是我的產業，

是我杯中的分；用繩量給我的地界，坐落在佳美之處；我的產業

實在美好。」「你必將生命的道路指示我。在你面前有滿足的喜樂；

在你右手中有永遠的福樂。」可想而知，這是一個生活在幸福、
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喜樂中，且充滿感恩的人講出來的話。這個人就是大衛。 

你知道大衛什麼時候有這樣的體會，「神真是美好，這麼愛

我」？我們猜測一個能講出神對我真是好、真是保守的人，他一

生必定是享受神各樣的祝福。神給大衛的祝福，我們當然講得出

來，因為他是一國之君、錦衣玉食；換作我是大衛王，有那麼大

能力，可以擊打歌利亞、非利士人；又出類拔萃，有頭腦，有知

識，有金錢，有歌喉，能彈琴，有那麼豪華的宮殿、那麼多的美

女妻妾，我也會說上帝對我很好，我的生命充滿了福樂。 

可是，如果你想，大衛是君王、得天獨厚，所以他在上帝的

面前很喜樂，那你就想錯了。因為大衛，特別在寫「金詩」（意思

是因苦難而生出如金子一般極其珍貴的信心）時，我們發現都是

在落難、不得意的時候。 

詩篇 16 篇，還有詩篇 56 到 60 篇，都是「大衛的金詩」，都

是他有很大的艱難的時候。 

詩篇 56 篇，大衛如喪家之犬，在迦特被非利士人所抓。他說：

「因為人要把我吞了，終日攻擊欺壓我。我的仇敵終日要把我吞

了，因逞驕傲攻擊我的人甚多。」（詩 56:1-2）這一段事情大概

是記載在撒母耳記上 21:10，他逃亡的時候。 

詩篇 57 篇，大衛逃避掃羅，躲在洞裡時，他對神說：「神啊，

求你憐憫我，憐憫我！因為我的心投靠你。我要投靠在你翅膀的

蔭下，等到災害過去。」（詩 57:1）災害在大衛身上，好像總沒

有過去。「我的性命在獅子中間；我躺臥在性如烈火的世人當中。

他們的牙齒是槍、箭；他們的舌頭是快刀。」（詩 57:4） 

詩篇 58 篇，是他在毒蛇當中。 
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詩篇 59 篇，大衛說：「我的神啊，求你救我脫離仇敵，把我

安置在高處，得脫那些起來攻擊我的人。」（詩 59:1）有很多作

孽的、喜歡流血的人在他身邊。 

甚至到了詩篇 60 篇，大衛說：「神啊，你丟棄了我們，使我

們破敗；你向我們發怒。」（詩 60:1） 

從這些金詩裡，你就知道大衛一生的經歷和遭遇，並不是像

你想的，都住在舒服的皇宮裡，所以會說：「在你面前有滿足的喜

樂；在你右手中有永遠的福樂。」不是的，他的處境狀況並不好。 

大衛從小是一個牧羊的孩子，家境並不如掃羅富裕。我說過，

就環境、父母來講，大衛從父母那裡得到的愛，不如掃羅多。掃

羅的父親叫掃羅去找驢子，三天沒有找到，父親就為兒子擔心了。

大衛呢？當撒母耳要來膏他父親耶西的兒子裡的一個作王，代替

掃羅作九五之尊的君王。不知道為什麼，大衛的父親不但不叫他

來見撒母耳，反而把大衛支開去牧羊。大衛從父親那裡得到的愛，

不如掃羅多。 

大衛在兄弟那裡，也沒有得到多少愛。他送食物到軍中，他

的兄弟罵他。 

大衛在妻子那裡，也沒有得到愛。掃羅有一個妃子，利斯巴，

則做了非常高貴、動人的事。她非常愛掃羅，也非常愛她替掃羅

生的孩子，後來她保護了兒子的屍體（參撒下 21 章）。大衛沒有

這樣的妻子、妃嬪。曾經愛他、救他的米甲，後來卻是譏笑他的

人。當他歡喜快樂、手足舞蹈的敬拜上帝時，他的妻子米甲譏笑

他、罵他。 

一個男人，在父母的家庭中沒有得到愛，在自己的婚姻、家
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庭中也沒有得到愛。我說到這裡，你們都可以去想一想，在生活

中，你的丈夫、妻子、父母給你的是鼓勵的多，還是傷害的多？

如果是傷害的多，你就知道大衛的那種感覺。 

我們做人最大的盼望和愛，可能就是我們的兒女。掃羅在他

兒子身上，得到極大的愛；他有個非常好的兒子約拿單，非常愛

他。大衛沒有這樣的兒子；他的兒子不是亂倫、強姦自己的妹妹，

就是殺害自己的哥哥，最後甚至要殺自己的父親。大衛非常愛孩

子，但兒子給他的傷痛也最多。我不知道有沒有第二個國王像他

這麼慘，他在世的時候，先後死了三個兒子。我們只要死掉一個

兒子就夠悲痛了，他死了三個兒子。 

第一個是大衛跟拔示巴通姦所生的孩子。這孩子生病，大衛

為這孩子，七天七夜，不吃不喝，直到孩子死了。第二個是老大

暗嫩，強姦他的妹妹，後來被弟弟押沙龍殺死了。第三個是押沙

龍，也是大衛非常愛的，後來在跟大衛的作戰中被殺掉。 

這三個孩子，大衛看著他們死，心中悲痛不已。最後在晚年

的時候，亞多尼雅也有造反的心，也不是給他安慰的孩子。我們

不知道所羅門有沒有給他安慰？ 

大衛的工作環境，也不太理想。我們會想，他是發號施令的

國王，還有什麼不理想？是的，他的環境非常不理想。在他作國

王之前，他是國王掃羅眼前的紅人，但這紅人，卻是伴君如伴虎。

大衛幫掃羅解決一切的問題，而掃羅卻是隨時要殺他。 

很多人說我上班的地方真難，老闆、同事真難處，難得不得

了。有些人想到上班就頭痛，有些人因此得了胃潰瘍。但你有沒

有一個老闆，是隨時要拿槍把你釘在牆上的？大衛不但不能辭職
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不幹，也不能拿個盾牌防身，只能拿個琴在那裡彈。他越忠心、

越為掃羅工作，掃羅就越要殺他。 

我想你的工作沒有像大衛那麼困難吧！不會是你在公司上

班，對老闆越忠心、業績越好，老闆越要殺掉你。大衛卻是這樣，

只要他為掃羅打了一場勝仗、解決了一個難題，掃羅就越要殺他。

你說難不難？ 

大衛遭遇這麼多的困難，難怪他會說：「神啊，求你保佑我，

因為我投靠你。」（詩 16:1）實在沒有別的地方可以投靠。 

我們希望有好的父母、丈夫、妻子、兒女，好的工作環境；

我們希望有這一切。但這一切，能不能對我們成為幫助，我們只

有依靠上帝。 

大衛一生中，有一個真是幫助他、對他好的人，約拿單。但

偏偏這唯一的、最好的生死之交死掉了，再不能保護他。 

各位，你說他沒作王時被欺負得很慘，那作了王以後就很爽

了吧？作了王以後也不爽。他不太能控制他的元帥約押；他有個

最好的謀臣亞希多弗，後來也背叛了他。 

所以當大衛說：「我的產業美好；你將生命的道路指示我；在

你面前有滿足的喜樂，在你右手中有永遠的福樂。」並不是說他

天天吃飽喝足。事實上，天天吃飽喝足、玩得愉快，也不會有真

幸福。 

我知道我這樣講，很多年輕人會覺得這很八股，總是講什麼

十字架、為主受苦等等，人生就是要幸福快樂。其實我們的神希

望我們幸福快樂；但幸福快樂的基本是在我們的生命、性情裡面，
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有上帝的愛、生命、智慧、能力；這愛、智慧、能力是來自上帝

的話、聖靈，而且不是我們在那裡讀書、查經、看屬靈書籍、背

聖經就可以有的。這些東西要在我們生活中活出力量來，必須有

聖靈在生活中修剪我們，讓我們碰到一些真是艱難的事，天天讓

我們在這些十字架裡面，產生非常美好的轉變。 

大衛一生也犯了很多錯誤，也被很多人傷害，但他始終在信

靠神中，寫下了這些金詩，提醒人：「只有耶和華是唯一可靠的！」 

在信心中的生活： 

我再說，我們不是輕看夫妻、親子的感情，公司的關係、人

際的關係；我們都很看重這些，也很希望這些東西能對我們有造

就。但如果要生活中有力量的話，求主讓你從今天就開始學習把

神擺在你面前、右邊，把他的話、他的靈、他的十字架放在你心

中；也就是說，你對他有信心：「我時時刻刻信靠你。」 

用我作例子，包括我現在在講道、在任何地方服事、在家裡，

不管是看電視、吃飯、洗碗、看報、讀書、生活中的任何事，都

要在信心中做。 

希伯來書 11 章，給我們看到許多信心偉人，他們「因著信」

如何如何。「因著信」，就是我把上帝的話放在我的心中，就是我

把上帝為我們預備的道路當作最美好的道路，就是我信靠上帝會

引導我，如同引導大衛一樣，使我在碰到種種的艱難時，反敗為

勝。我們「因著信」、憑著對上帝的信心，就有這樣的作為。 

在希伯來書講到的亞伯、以諾、挪亞、亞伯拉罕、撒拉、雅

各、約瑟等人，他們「因著信」，就克服這個、制服那個：「他們

因著信，制伏了敵國，行了公義，得了應許，堵了獅子的口，滅
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了烈火的猛勢，脫了刀劍的鋒刃；軟弱變為剛強，爭戰顯出勇敢，

打退外邦的全軍。」（來 11:33-34） 

但我覺得，「因著信」可能有另外一個更好的翻法。因為當我

們在講「因著信」時，會有個刻板印象，彷彿信心是我們危機時

的一個工具，拿起它來，就能克服困難。譬如大衛對抗歌利亞時，

信心就是他的武器，他因著信，就把歌利亞打死。這樣的瞭解也

不錯，但我還是覺得另外的翻法比較好，也就是從文法來看，可

能翻成「在信心中」更好。 

「在信心中」跟「因著信」有什麼不一樣？ 

終極的結果，沒有什麼不一樣；但我之所以喜歡用「在信心

中」，就是我認為信靠上帝，得到力量，克服各樣困難，不是我們

在一個突發狀況中的反應。好像歌利亞來了，就趕快拿起信心抵

抗，歌利亞就死了；紅海在前面，就趕快拿起信心，紅海就分開

了。當然也是有，但我覺得更好的瞭解是，我們隨時都在信心中，

當災難、問題突然臨到時，我們因為始終在信心中，以至於能臨

危不亂的克服困難。 

其實一天 24 小時，我們大部分的時間不是在很艱難、特別的

事情中。希望我們在吃飯、搭捷運、看報紙、打電話……做這些

平常事，也是在信心中。以至於有個突發事件發生，譬如九二一

大地震，我們因為平常就在信心中，所以就能不慌不亂的找到出

口逃生。不是地震來的時候，我們才有信心，而是平常就在信心

中，我認為那就是大衛說的：「我將耶和華常擺在我的面前，他在

我的右邊。」 

我們要始終「在信心中」，不是要考試了、飛機撞樓了、SARS
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來了，我才需要倚靠主。這也很好，但恐怕更好的是我們平常就

「在信心中」。也就是我們平常就有個心態：我是活在一個全能、

慈愛的上帝手中，我們在他的帶領中生活。這就是「我將耶和華

常擺在我面前，因他在我右邊，我便不致搖動」：他隨時就在我旁

邊；我隨時需要他、隨時倚靠他，也知道他是我隨時的幫助；他

在我的右邊，「右邊」代表權柄和貴重，也就是他是我的主人，也

是我所看重的，有他扶持我，我就不致動搖了。 

我很不希望我們基督徒的生活，常常需要一個大培靈家、大

佈道家來刺激一下，我們的靈性才大增；當然有一個很屬靈的人

來刺激一下也很好。我很鼓勵各位讀經、禱告，但我也不是說，

天天在那裡讀經禱告，信心就會大增。我不希望我們是碰到了什

麼困難的事，才趕緊「用信心」來克服；我希望我們的生活，始

終是「在信心中」。 

「在信心中」是：常常聽他的指教，而且在聽他指教的時候，

我們是在稱頌他的。「在信心中」是：我對他的帶領是歡喜快樂的，

甚至當我的靈魂可能被撇在陰間的時候，我都知道他不會丟棄我。 

「神啊，求你保佑我，因為我投靠你。……你必將生命的道

路指示我。在你面前有滿足的喜樂；在你右手中有永遠的福樂。」

這是大衛的金詩。大衛的生平有很多的坎坷，比我們要坎坷得多。

在這些坎坷裡面（他也有犯錯、犯罪，別人也犯錯、犯罪傷他），

他始終是被上帝的恩典、全能、慈愛抓住；或說他始終把耶和華

擺在他面前：「我相信他在看顧我；我相信他在看我，所以我有需

要就向他呼求；我相信他在看我，所以我不得罪他。」 
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這是耶穌的道路 

但這裡，我另外要講一個人。我們可不可以把這篇詩篇（起

碼這幾句話）用在耶穌的生平？一定可以的，因為新約就這樣用，

不但是用在耶穌身上，而且是用在耶穌的死裡復活上面。使徒行

傳 2 章，彼得講道說：「神卻將死的痛苦解釋了，叫他復活，因為

他原不能被死拘禁，大衛是指著他說：我看見主常在我眼前，他

在我的右邊，叫我不至於搖動。」（徒 2:24-25）保羅也在使徒行

傳 13 章引過這篇詩，說：「論到神叫他從死裡復活，不再歸於朽

壞，就這樣說：……你不叫你的聖者見朽壞。」（徒 13:34-35）

是用在耶穌身上。 

我們可不可以說，我們主耶穌的一生，包括他在最大的艱難

和打擊，就是他死在十字架上的時候，他仍然是「把耶和華常擺

在我面前，因他在我右邊，我便不致搖動」。不但不會動搖，且「我

的心歡喜，我的靈快樂，我的肉身也要安然居住」。 

我們非常的吃驚，照新約的用法：「我看見主常在我眼前。他

在我右邊，叫我不至於搖動。」（徒 2:25）這段經文的確是用在

耶穌死在十字架上的時候。當耶穌在十字架上被人唾棄、受到極

大肉體和精神上的傷痛時，他能夠得勝的走完這十字架路程，是

因為他把耶和華擺在他面前、他右邊。甚至到最後死亡的時候，

他的內心深處仍是「我的心歡喜、我的靈快樂、我的肉身要安然

居住」。這是一件不可思議的事，這是耶穌在十字架上的時候。 

甚至我們可以說，當嬰孩耶穌呱呱墜地、睜開雙眼，不知道

有多少能力信靠上帝的時候，恐怕他就看到天父在眷顧他；當大

風大浪的時候、當人逼迫他的時候、當五千人需要食物吃的時候，

耶穌都看到「我的主在我面前」，因為他常把上帝擺在他面前，上
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帝就常在他的右邊，使他不致動搖。那麼，當他在十字架上流血、

疼痛，看到所有門徒都跑掉、他的同胞譏笑他的時候，這一句話

也是真實的：「我的心歡喜、我的靈快樂、我的肉身要安然居住」。 

甚至當他呼喊：「我的神，我的神，為什麼離棄我？」的時候，

顯然他渾然不知，神會離開他。（我講過，神離棄他，是要讓耶穌

成為所有人的代罪羔羊，成為一個代替我們受咒詛的對象。那時，

神不能有任何能力在他身上叫他減輕那痛苦，而就耶穌的人性，

恐怕他不知道在他最後、最需要神的時候，神竟是離他而去。）

或許他還想著：「我在十字架上最痛最苦的時候，神會加給我力

量。」因為，前一天晚上，在客西馬尼園的時候，天父的確差遣

天使加添他力量。現在在十字架上更需要天父加添他力量的時

候，耶穌突然發現一件事，不僅是眾叛親離、不僅是門徒離開他、

不僅是猶太同胞離棄他，而且天父也離棄他。 

但我再說，如果我們相信聖經上的話，包括使徒行傳把這節

經文用在耶穌的死和復活上，我們就相信即使耶穌說出那句「我

的神，我的神，為什麼離棄我？」時，他仍然看到「我的主在我

的面前、在我的右邊」，因為他相信「你必不將我的靈魂撇在陰間，

也不叫你的聖者見朽壞」。所以，耶穌在十字架上講的最後一句話

就是：「父啊！我將我的靈魂交在你手裡。」（路 23:46）然後，

氣就斷了。 

這也是我們的道路 

大衛是這樣，耶穌是這樣，上帝的兒女也是這樣。 

「耶和華是我的產業……我的產業實在美好。……在你面前

有滿足的喜樂、有永遠的福樂。」（詩 16:5-11）我自己在看這篇
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詩篇時，乍看之下，也覺得這是一首很喜樂的詩，這是一個得天

獨厚的人、心滿意足的講法。但仔細思想後，發現在大衛身上完

全不是這個樣子。上帝對大衛的保守和恩待（包括物質上、精神

上）是真實的；但大衛一生中受到很多的歷練，也是真實的。耶

穌是上帝所愛的，那更是不用說；但耶穌一生中受到許許多多的

歷練，也是真實的。 

耶穌和大衛所為我們擺出的這個道路和模式，豈不是我們也

都該有的模式──對上帝有更大的順服和信靠？包括生活中各樣

的打擊或祝福，都求上帝使我們在得福、成功或失敗、絕望當中，

我們信上帝的話，求他的靈充滿我們；我們將耶和華、常將耶和

華、永遠將耶和華、總是將耶和華擺在我們面前，「主，我信靠你。

我在信心中，度在世上寄居的每一個日子。」 

禱告： 

天父，我們會動搖，即使非常小的事就可以叫

我們動搖；我們會退後，即使非常小的事就可

以叫我們退後；我們會得意，即使一點點的順

利就可以叫我們得意。 

主，我們實在是不堪一擊，也不堪一成。擊打

了，我們會碎；成功了，我們會自大。主啊，

我們怎麼能脫離這些試探？不管是險惡環境所

給我們的擊打或我們順利時候的自大？ 

求主給我們信心，叫我們常將你擺在我的右

邊、聽你的話、順從你。 

奉耶穌的名禱告，阿們。 
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